
为加强对重点地区重点人群的精

准防控，我市共设立了两个新冠肺炎疫

情防控健康检测综合服务点：党校综合

服务点（5 月 28 日已关闭）和老福利院

综合服务点，并严格进行采样培训，落

实院感防控措施，对重点地区来永人员

和 重 点 人 群 实 行 核 酸 检 测“ 应 检 尽

检”。从 2 月 17 日至 8 月 31 日，老福利

院综合服务点完成各类对象健康监测

1882人次，未发现确诊病例。

记者 李梦楚 通讯员 梅淮军 摄

精准防控
应检尽检
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□记者 章芳敏

本报讯“在家门口也可以上好学

校了。”2日，人民小学教育集团烈桥校

区、山下校区授牌仪式在烈桥小学举

行，标志着我市正式迈入城乡教育集

团化办学。市教育局、西城街道相关

领导以及西城街道两代表一委员和相

关学校班子成员共同见证了授牌仪

式。

据了解，为了让更多孩子享受优

质教育，人民小学在 2015 年 9 月就成

立了我市第一所教育集团化学校。原

校称为人民小学园丁校区（人民一

小），新校称为人民小学三马校区（人

民二小）。这是以人民小学的名校品

牌为依托，实施“名校＋新校”的连锁

式、紧密型、同层次的办学模式，让人

民小学的教育理念、学校文化、管理制

度、课程文化、师资队伍等迁移到人民

二小，从而得到发展。经过短短五年

的集团化办学，人民二小发展快速，形

成自己的办学特色，树立起良好的学

校品牌形象，得到了社会各界的一致

赞赏。

今年8月，市教育局决定成立城乡

教育集团化，把烈桥小学和山下小学

纳入人民小学集团化管理，让人民小

学的优质教育资源辐射到周边学校。

如何办好集团化学校？人民小学

总校校长施佩佩从文化、管理、教师发

展以及课程设置等方面进行了思考。

她说，“名校集团化”办学不能以总校

的特色去同化，而是优质的多元化，是

学校文化的融合互通，是“各种类型、

各种特色、各种层次”的学校均衡优质

发展。学校通过“条条管理，块块落

实，条块结合，统筹协调”的管理模式，

实施课程共享，推动城乡教育一体化

发展。此外，四个校区教师实行统一

调配，有序流动，成绩突出的老师，还

可以选择到其他校区任教，激励教师

创优争先，不断提高教学质量。

烈桥小学、山下小学的校长表示，

将以集团化办学为契机，不断提升教

育教学质量，凝心聚力办好群众家门

口的优质学校。

座谈会上，西城街道两代表一委

员以及辖区企业代表也对教育扩容提

质提出了建议。西城街道相关负责人

表示，希望社会各界齐心协力，助推西

城教育提质增效。

市教育局局长谢滔说，建立区域

内的教育集团，是新时代教育体制改

革的一项重要措施。通过“以城带乡”

“以强带弱”“以强带新”等举措，使优

质教育输血农村，推进城乡教育优质

均衡发展。在集团化办学中，各学校

既要统一又有个性，保留特色，不断提

升，推动城乡教育一体化发展。

城乡教育集团化 共建共享优质资源
人民小学教育集团烈桥校区、山下校区正式授牌

□记者 章芳敏
通讯员 胡真真 孔梦优

本报讯 这个暑假，《放下手机陪

陪我》情景剧让民主小学的学生和家

长感触良多。

情景剧中：一天中午，当爸爸给女

儿煮好饭，就拿起手机看，甚至吃饭时

还拿着手机看。于是，女儿也拿起手

机边吃边看。当爸爸要求她放下手机

好好吃饭时，她说：“我是向你学的。”

父母是孩子的第一任老师。看到

这一幕，不少学生家长意识到：“如果

我们不能控制自己玩手机，却要求孩

子不玩，这样做只会引起孩子的叛逆

心理。玩手机宜疏不宜堵。我们多和

孩子互动，玩孩子喜欢的游戏，或者一

起看孩子喜欢的书籍，手机对孩子的

吸引力自然就会减少。”

“我希望爸爸妈妈放下手机，多陪

陪我，带我去大自然中玩。”采访中，不

少学生道出了自己的心声。

那家庭生活中，该如何正确合理

地使用手机呢？民主小学教师在此建

议广大家长：定时、定点、定内容地观

看手机，对孩子接受的信息做一些筛

选，让手机助力亲子阅读、亲子运动、

亲子美食、亲子旅行。

民主小学相关负责人表示，一直

以来，学校都非常重视家校共育，组织

全体师生观看这个情景剧，是为了更

好引导广大家长高质量地陪伴孩子，

助推家校共育。

在孩子面前，请放下你的手机

民主小学组织观看情景剧助推家校共育

□记者 李梦楚 通讯员 范慧慧

本报讯 近日，市中医院产房接生

了一名“巨大儿”——体型偏胖，体重

达 4.32 千克。据当班产房医生介绍，

当日下午 4 时 20 分许宝妈宫口开全，

但直到3个小时后才顺利产下宝宝，整

个产程时间长、过程艰辛。

据了解，“巨大儿”是指新生儿出

生体重等于或大于 4 千克的宝宝。在

20 世纪 80 年代，“巨大儿”出生率仅为

3%左右。

随着人们物质生活水平越来越

高，孕妇营养摄入增加，新生儿的出生

平均体重也开始增加，“巨大儿”出生

率上升到7%—8%。

有些人认为，婴儿越大越健康，其

实不然。“巨大儿”可能导致产妇生产

艰难，处理不当会发生严重的阴道裂

伤、会阴裂伤甚至子宫破裂，产后还可

能因分娩时盆底组织过度伸长或裂

伤，发生子宫脱垂及阴道前后壁膨

出。对于宝宝自身而言，也可能由于

胎头或肩娩出困难，发生胎儿窘迫、肩

难产、臂丛神经损伤、新生儿窒息甚至

更为严重的损伤。

事实上，将新生儿体重控制在 3.1

千克左右是比较理想的。要预防“巨

大儿”，首先孕妇要科学摄取营养，注

意蛋白质、碳水化合物、脂肪、膳食纤

维、维生素等的营养配比，定期接受医

生的营养指导；其次孕妇每天要保证

至少 30 分钟的低强度身体活动，如散

步、做孕妇保健操等，消耗掉过多的热

能，避免营养过剩；最后每个孕妇都应

该做糖尿病筛查，如果发现妊娠期糖

尿病，应该遵从医生对营养摄取的指

导，避免胎儿增长过快，度过一个安全

的孕期。

婴儿越大越健康？
市中医院：“巨大儿”的危害很大

□通讯员 王海军

“王医师，真的谢谢你，侄女阿

丽到残疾人之家做康复，已有 2 个

半月了，我看到她确实改变不少，

每天能自己坐车从乡下到城里，人

也开朗了，现在什么事情都会自己

干，不需要我操心，她说医院里的

医生们都对她很好，她很喜欢来这

里。”在市三院门诊，胡阿婆一见到

王医师就像见到亲人一样，热情唠

叨起来。

阿 丽 是 一 位 20 来 岁 的 女 孩

子，曾经因患精神疾病，初中毕业

后就跟着奶奶去厂里干活。阿丽

因干活劳累及与人相处不好，导致

病情不稳定，多次住院，回家也心

情不好，小问题不断。

据了解，精神疾病患者的康复

之路很艰难，他们经常因为无法融

合到正常的人群中去，出现退缩、

懒散、淡漠等现象，因为病耻感、被

歧视、被孤立等，许多家庭都不敢

公开自己亲人有精神疾病的事实，

以至于大部分患者得不到及时治

疗康复与回归社会的机会。

面对这样的困境，去年 12 月，

市三院成立精神残疾人康复之

家。目前，该院有十几位康复人

员，每周在医院参加康复活动合计

20个小时，每天早上他们凭残疾证

免费坐车来到医院，参加康复活

动，中午由医院免费提供午饭、督

促服药及午休，下午按时坐车回

家。他们来自全市各个镇（街、
区），以精神康复为目的，有些康复

人员已经坚持了大半年，社会功能

及人际交往等各方面都得到了显

著改善，大大减少了疾病的复发与

残疾的加重。市三院精神残疾人

康复之家成立至今，因其专业性及

优质服务，得到了患者及家属的一

致好评。

精神康复是康复医学的一个

分支，是康复医学在精神卫生领域

的实践。精神康复的四个基本原

则是：功能康复、全面康复、重返社

会、提高生活质量。其中功能康复

包括医学康复、心理康复、社会康

复及职业康复。精神康复医学是

多学科的，它需要各种不同职业能

力素质的人员加入，包括医生、护

士、社工、心理师、职业治疗师、志

愿者、家属和同伴等团队的参与。

由市三院牵头成立的精神残

疾人康复之家，有非常便利的天然

条件，所以得到广大患者及家属的

信任与喜爱。接下来，该院将积极

探索与实践，让更多年轻患者实现

由出院到回归社会的无缝对接，更

好提升患者功能和其对自己生活

环境的满意度。

精神残疾人康复之家
市三院打造温馨家园

公益“心晴”支持热线
13588612320（739320）
24小时开通


